
 
 
 

Protokoll über die 10. öffentliche Sitzung des Umweltbeirats 
am Dienstag, dem 3.5.2016 

im Sitzungssaal des Rathauses 
 
 
Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen. 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Anhang. 
Entschuldigt: Frau Dr. Horn, Herr Knödlseder, Herr Türkner, Herr Hany, Herr Obrist 
 
Beginn der Sitzung: 19.30 Uhr, Ende: 21.30 Uhr 
 

Tagesordnung: 

TOP 1 Begrüßung, Protokoll der letzten Sitzung 
TOP 2 Aktuelle Angelegenheiten (u.a. Titelerneuerung Fairtrade-Stadt) 
TOP 3 Ökomarkt 2016 – Schwerpunkt Mobilität 
TOP 4 Verkehrsuntersuchung Puchheim – Vorschläge des Umweltbeirates 
TOP 5 Bericht aus dem Stadtrat 
TOP 6 Sonstiges 
 
 
TOP 1 

Protokoll wurde genehmigt. 
 
TOP 2 

- Fairtrade-Stadt Puchheim 

● Info von Frau Konec–Fakler: Die Stadt bewirbt sich in Kürze um die Titelerneuerung (der 
Titel wurde der Stadt für zunächst zwei Jahre verliehen). Die Kriterien werden weiter sehr 
gut erfüllt.  
● Anlässlich der bevorstehenden Titelerneuerung lädt die Stadt gemeinsam mit Campo 
Limpo e.V. am 5. Juli zur Podiumsdiskussion "Fairer Handel - Ist eine bessere Welt käuf-
lich?" in den Rathaussitzungssaal ein. Näheres erfährt man im Umweltamt.  
● Vom 4. bis 15. Juli ist im Rathauseingangsbereich die Ausstellung "Fairer Handel wirkt!" 
ausgestellt. 
● Auf dem Stadtfest sind ein Info- und Aktionsstand und der Ausschank fairer alkoholfreier 
Cocktails geplant. Für die Standbetreuung werden noch Helfer gesucht (Fr., 15.7.2016 von 
18 – 22 Uhr und Sa., 16.7.2016 von 11 – 22 Uhr).  



● Geplant ist das Aufstellen von „Fairtrade-Stadt Puchheim“ - Schildern an den Ortsein-
gängen. 
● Die Fairtrade-Stadt war am Volksfest mit einem Infostand vertreten. 

- Essbare Stadt  

Verschiedenste Aktivitäten sind gut angelaufen, das Projekt hat jetzt den Titel 
„STADTBEETE PUCHHEIM“. U.a. wurden folgende Dinge erreicht:  
● Im Bereich hinter dem Drogeriemarkt wurden drei Hochbeete nebst Gerätekiste und 
Pumpbrunnen errichtet, eine Kräuterschnecke in Puchheim-Ort wurde angelegt, eine wei-
tere wird in Puchheim-Bahnhof zeitnah gebaut. Bei der Bürgerackerfläche am Büchlweg 
wurde ein Brunnen geschlagen.  
● Zum Projekt STADTBEETE PUCHHEIM organisiert das Umweltamt auch ein entspre-
chendes Begleitprogramm. Die erste Veranstaltung hierzu ist eine Kräuterwanderung mit 
der Kräuterpädagogin Christine Huber am Donnerstag, dem 23. Juni.  
Alles Weitere auf der Homepage der Stadt.  
 
- Elektromobilität  

Herr Müller berichtet über den Sachstand in Puchheim.  
● Es wurde eine 2. Ladestation bei der Fa. Proton im Gewerbegebiet Nord eröffnet. Die 
Kosten belaufen sich auf etwa 15.000 €, es können zwei PKW parallel geladen werden.  
Es kann mit einer Karte, die bei der KommEnergie für 25 € zu erwerben ist, kostenlos ge-
tankt werden.  
Angedacht ist eine bayernweite Versorgung mit Ladestationen.  
● Im Landkreis FFB sind bisher 33 Hybrid-, 8 Plug-in-Hybrid- und 8 Elektroautos angemel-
det; im Bundesvergleich, gemessen an der Einwohnerzahl, ist das 2,67 mal mehr als in 
anderen Landkreisen.  
Allgemeine Diskussion über Sinnhaftigkeit der Standorte für Ladesäulen. Wichtig ist, dass 
Lademöglichkeiten bei den Wohnhäusern ermöglicht werden.  
● E-Bike:  
Es wurde der Vorschlag gemacht, eine Ladestation für E -Bikes zu errichten, dieser Vor-
schlag fand große Zustimmung und wird vom UBR weiter verfolgt.  
Als Standort evtl. Bahnhof, Sportzentrum, Bürgerstuben, Ikaruscenter. Es seien jedoch 
Schließfächer nötig, in denen der Akku diebstahlsicher verwahrt werden kann. Herr Müller 
recherchiert bezüglich bereits realisierter Lösungen.  
Herrn Spannagl von der KommEnergie soll zum UBR eingeladen werden, um Fragen zu 
beantworten und mögliche Aktionen zu besprechen.  
 
- Stadtradeln  

Puchheim nimmt vom 12. Juni bis 2. Juli erneut an der deutschlandweiten Fahrradaktion 
des Klimabündnis teil. Zum Auftakt gibt es eine vom ADFC organisierte Auftaktradtour zum 
Schlosspark Gauting (Beginn Sonntag, 12. Juni, um 14 Uhr am Grünen Markt). 
 
- Geothermie-Anlage  



Das Thema wird nächste Woche im Bauausschuss behandelt, voraussichtlicher Baubeginn 
2017. 
 
TOP 3 
Am 25. September findet der diesjährige Puchheimer Ökomarkt statt. Sollte noch jemand 
einen Vorschlag für potentielle Ökomarkt-Teilnehmer haben, bitte im Umweltamt melden. 
E-Bike-Händler motivieren, bes. weil das Rahmenthema „Mobilität“ ist.  
Geplant sind wieder ein Kinder-Mitmachtheater und Auftritte des Puchheimer Blasorches-
ters und der Bigband des Gymnasium Puchheim. 

Hauptthema „MOBILITÄT“  
Fahrradnahverkehr  
E-Bike  
E-Auto, Artikelsammlung vom AK Mobilität dient als Grundlage für die Gestaltung der 
Pinnwände.  
Als Gag evtl. eine E-Rikscha mieten und damit Touren zu den „Bürgerbeeten“ anbieten. 
Falls realisierbar, müssen für die Rikscha Fahrer gefunden werden. Ebenso soll nach an-
deren besonderen Rädern Ausschau gehalten werden, ADFC vertreten durch Herrn 
Knödlseder ebenso wie KommEnergie mit Herrn Spannagl.  
 
TOP 4 

Vorschläge des UBR aufgrund der aktuellen Verkehrserhebung wurden auf einen späteren 
Zeitpunkt vertagt, wenn die Ergebnisse der Variantenuntersuchung durch das beauftragte 
Büro vorliegen. 
Als Kritik wurde bemängelt, dass keine Erhebung über Unfallschwerpunkte vorliegt.  
Diskussion über Entschärfung der Lochhauser Straße für Fahrräder. Angesprochen wurde 
eine optische Abgrenzung für den Radverkehr durch Balkenmarkierung o. ä., was aber 
aufgrund der geringen Fahrbahnbreite nicht möglich ist. Weitere Anregungen und Vor-
schläge sammeln. 
 
TOP 5 

Bundesverkehrswegeplan:  
Stellungnahme zum Bundesverkehrswegeplan bezüglich des viergleisigen Ausbaus der 
Bahnstrecke München - Lindau sollte von der Stadt bis 2. Mai abgegeben werden. Gefor-
dert wird eine Wiederaufnahme des S4-Ausbaus in den sog. „vordringlichen Bedarf“.  
 
TOP 6 

- Frau Koch regt an, die von der Stadt im Bebauungsplan 30 festgelegten 13 Meter Pflicht-
bepflanzung der Grundstücke im Gewerbegebiet Nord entlang des Gröbenbachs besser zu 
kontrollieren und bei Besitzwechsel darauf hinzuweisen. Es wurde beobachtet, dass in ein-
zelnen Grundstücken diese Fläche verbaut wurde. 
Frau Koch schlägt eine Ortsbegehung vor. 
 



- Die im letzten Jahr von der Stadt fest installierte Luftpumpe bei den Fahrradständern auf 
der Bahnhofs-Nordseite ist abgebaut, da sie repariert werden muss. (Reparatur zwischen-
zeitlich erfolgt, Pumpe wieder aufgestellt, 06.06.2016, kon). 
 
- Herr Reuter nimmt Kontakt mit dem Amperverband wegen eines Vortrags zur Puchhei-
mer Wasserversorgung sowie den Möglichkeiten einer Besichtigung auf.  
 
 
 
Termin für die nächste Sitzung: 14.06.2016. 
 
 
Puchheim, den 05.06.2016 
 
 
 
 
 
Dr. Manfred Sengl       Anita Maas 
Vorsitzender       Protokollführer/-in 
 
 
 
 
Anlage: 
 
Präsentation Elektromobilität, Herr Müller 
 

 


